

高等学校地理歴史科（日本史）採点基準

3枚のうち1

【注意】問題によっては、部分点を可とする。

問題番号	正 答 [例]	採 点 上 の 注 意	配 点
1	1		6
	2		6
	3		6
	4		6
	5		6
	6		6
	7		6
	8		6
	9		6
	10		6
	11		6
	12		6
2	1		6
	2		6
	3		6
	4		6

72

24

高等学校地理歴史科（日本史）採点基準

3枚のうち2

【注意】問題によっては、部分点を可とする。

問題番号	正 答 [例]	採 点 上 の 注 意	配 点	
3	1 3		6	24
	2 3		6	
	3 5		6	
	4 4		6	
4	1 3		6	24
	2 3		6	
	3 1		6	
	4 5		6	
5	1 2		6	12
	2 4		6	

高等学校地理歴史科（日本史）採点基準

3枚のうち3

【注意】問題によっては、部分点を可とする。

問題番号	正 答 [例]	採 点 上 の 注 意	配 点
1	<p>資料Ⅱでは諸国において天明午のとしに人口が減少したとの記述があり、この減少は天明の飢饉によるものだと考える。江戸においても人口の減少はあったはずだが、同資料には「江戸へ出て」との記述もあり、江戸以外から江戸への人口流入があったことが分かる。</p> <p>このように天明の飢饉の発生とそれに伴う出稼ぎ等を目的とした江戸以外からの江戸への人口流入が町人人口の増減の理由だと考える。</p>	内容を正しく捉えていれば、表現は異なっていてもよい。	5
6	2	資料Ⅲは、江戸の人別改めを強化し、近年江戸に流入した貧民の帰郷を強制する人返しの法である。このように強制力の強い法が出されたのは、資料Ⅳのように、寛政期に江戸の人口集中の解消を図るために旅費や食料、農具などの資金を与えて農村に帰ることを奨励する旧里帰農令が出されたにもかかわらず、資料Ⅰのとおり寛政期から人口は減少するどころか増え続けており、その効果が見られなかつたためである。	15
7	1	資料Ⅰの8月8日の新聞の見出しのとおり、日本ではこの頃シベリア出兵が検討されており、シベリア出兵を当て込んだ米の投機的買占めが横行した。この投機的な買占めが、米価の騰貴が生じる原因となった。また、米価の騰貴により暴動がおこり拡大しつつある中、資料Ⅱの新聞記事のとおり、政府は米価の調整が効果的な対応であることを知りつつも、反対勢力を抑えて米価の調整に踏み切ることができなかつたことが原因で米価の騰貴を収束させることができなかつたため。	8
7	2	<p>まず、資料Ⅳを示し、1885年と1910年の出版図書の納本部数を比べると、約5倍に増加していることに着目させ、他の図書と同様に新聞も発行部数を増やして、マスメディアとして大衆に読まれるようになり、大衆社会の形成の一翼を新聞が担うようになったことを捉えさせる。</p> <p>次に、資料Ⅰ及び資料Ⅲを示した上で、「なぜ、政府が米騒動に関する一切の記事掲載を禁じたのか」という問い合わせをさせて考えさせることを通して、新聞が暴動の拡大に与える影響を鑑みて、政府は一切の記事掲載の禁止を決定していることを捉えさせる。</p> <p>これらにより、マスメディアとして発達した新聞が、大衆社会の形成と社会運動の広がりに大きな影響を与えたということを理解させる。</p>	16